

韩国第 21 届总统选举与内政外交新变化

董向荣

【内容提要】2025年6月,韩国举行第21届总统选举,共同民主党候选人李在明以49.42%的得票率获胜。此次政权更迭是韩国民主巩固过程中的重要里程碑,标志着韩国正在走出尹锡悦发动违法戒严所引发的宪政危机。在此轮政治博弈中,韩国政党政治格局虽然仍呈现进步派与保守派的基本分野,但出现右翼政党极右化、左翼政党"中道保守"化、青年选民投票意愿分化等现象。与"朝小野大"的上届政府不同,共同民主党在2024年国会选举中取得优势地位,有利于李在明以较强势姿态开启总统任期。韩国新政府将在国内政治领域拨乱反正,恢复和巩固民主主义,启动修宪议程;在经济领域加大投资,寻找新动能,刺激经济增长;在外交安全领域以实用主义为指针,巩固韩美同盟,维持与日本的关系,并尝试改善对华关系。

【关键词】韩国政党政治 韩国外交 共同民主党 李在明政府

二战结束后,韩国在本土政治文化基础上移植了美 式民主政治模式、经历了塞缪尔・亨廷顿所说的第二波 民主化短波及其回潮,并在20世纪70年代开始的第 三波浪潮中实现了民主化。[1] 多年来, 韩国人对本国 经济崛起和民主转型两大成就深感自豪。这个本以为已 经实现民主巩固的国家,却因时任总统尹锡悦 2024 年 12月3日实施紧急戒严而陷入政治危机。2025年6 月3日举行的第21届总统选举,是在韩国民主处于倒 退边缘的背景下举行的提前选举,是验证其民主韧性的 关键一步。在此次选举中, 韩国选民表现出高度参与热 情,投票率创下1997年以来最高纪录。在此轮政治博 弈中, 韩国左右翼势力都出现向右移动的态势: 传统右 翼势力走向"极右";进步力量在总统大选中取代保守 派力量掌握政权, 但与传统左翼进步立场不同, 其更多 强调自身的"中道保守"属性。政党政治的新变化将对 未来韩国内政外交产生重要影响。

第21届总统选举与李在明胜选原因

韩国宪法第六十八条规定,总统缺位、总统当选人 死亡或因判决及其他事由丧失资格的,于 60 日内选举 继任者。因尹锡悦被弹劾下台,原本应该在 2027 年 3 月举行的第 21 届总统选举提前近两年举行,且候选人一旦当选即开始执政,没有政权过渡期。在此次选举中,第一大在野党共同民主党候选人李在明以 49.42% 的得票率当选。执政党国民力量党总统候选人金文洙得票率为 41.15%。刚满 40 岁的改革新党总统候选人李俊锡得票率为 8.34%。在得票率方面,李在明仅次于当年的朴槿惠,后者曾在 2012 年大选中创下民主转型以来总统选举最高得票率(51.55%)纪录。近两年来,李在明在多项关于韩国未来领导人的民调中保持领先,并最终成功问鼎总统宝座。究其原因,主要包括以下四个方面。

第一,这次选举本质上是对"戒严势力"的审判, 有利于反对戒严的在野进步力量。韩国宪法第七十条规 定,总统任期为五年,不得连任。尹锡悦被弹劾下台, 实际任期只有两年半。他是韩国宪政历史上第二位被弹 劾下台的总统,也是十年之内第二位被弹劾的保守派总 统。由于保守派总统接连被弹劾,民众对其信任度降低, 在短期内难以再次给予其执政机会。此外,保守势力在 选举过程中表现欠佳:一是执政党国民力量党未及时与 发动戒严的尹锡悦进行彻底切割,该党临时负责人甚至 还前往拘留所探望。该党选出的总统候选人金文洙与戒 严势力有密切联系,欠缺吸引中间选民的能力。二是在





总统候选人推选过程中, 国民力量党领导层违规操作, 邀请总理韩德洙代表本党参选总统、拟换掉党内按正常 程序选出的候选人,制造了一场"戒严闹剧"之后的"换 人闹剧"。也有评论称此为"雇佣兵政治":即在国民力 量党陷入危机而又面临重大选举时,为了胜选,抛开党 内人士, 从外部寻找能够充当"救世主"式的人物代表 本党参选。国民力量党领导层不反思尹锡悦的前车之鉴, 竟然还想复制胜选模式。这样的执政党难获国民信任, 民众要求政党轮替的意愿占据主流, 选情从一开始便形 成李在明领先的格局。三是保守势力未能实现联合。保 守阵营两位候选人金文洙和李俊锡互不相让,没有实现 单一化, 失去获胜机会。

第二, 李在明具有一定的个人魅力, 从政履历丰富, 领导力较为突出。首先, 李在明的个人成长经历与韩国 发展轨迹类似,引发部分选民共鸣。李在明出身于贫苦 农民家庭、做童工期间因工伤致残、靠着勤奋努力和坚 忍不拔的意志考上中央大学法律系,并在毕业当年通过 难度极高的司法考试,成为一名律师。他的艰苦奋斗历 程是"汉江奇迹"的缩影:在这一时期,韩国从赤贫的 农业国跃升为新兴工业国。李在明因其成长历程和亲民 形象获得进步派选民的支持。其次,李在明从政经验丰 富。他做过京畿道城南市市长、京畿道知事(类似于省长)、 国会议员和共同民主党党首。从基层小城市到人口超过 千万的京畿道,从普通党员到国会第一大党党首,李在 明的政治经验不断提升。再次,李在明在关键时刻表现 出较强的决断力和领导力,获得部分选民认可。2024 年4月,李在明领导共同民主党在国会选举中取得压倒 性胜利。在尹锡悦宣布戒严之际,李在明率国会进步势 力迅速通过了解除戒严的决议,并对总统进行有效弹劾, 和广大国民一起捍卫韩国的民主主义,为动荡中的韩国 政治和社会注入稳定性。他在戒严当晚直播翻墙进入国 会的画面引发全球关注。最后,此次选举是李在明三度 向总统宝座发起冲击。相比较而言, 他是准备较为充分 的候选人。在国民关注的电视辩论中, 他问答相对自如, 明显优于其他候选人。韩国盖洛普公司6月4日至5日 民调显示, 选民投票支持李在明的原因依次为:"审判戒 严/结束内乱"(27%)、"职务/行政能力"(17%)、"经济期待/经济政策"(15%)等。^[2] 当然,李在明也有明显弱项,并涉多项司法纠纷。部分选民虽然不支持戒严,但因为反对李在明而投票给保守派候选人。因此,在这样一次审判戒严势力的选举中,李在明并没有获得压倒性的胜利,得票率低于两位保守派候选人之和。

第三,共同民主党的全力托举。李在明曾在2017年总统大选的党内选举阶段不敌文在寅,在2022年总统大选中以0.73%的微弱劣势败给尹锡悦。彼时,共同民主党党内的主流是文在寅派,李在明处于边缘地位。近三年,李在明逐渐取得党内主导地位,赢得包括前总统文在寅在内的党内不同势力的支持。尽管党内有个别人士参加了总统候选人竞选,但是无法撼动李在明在党内的优势地位。共同民主党的大力托举,党员和支持势力的集聚,是李在明获胜的重要原因。

第四,高投票率影响选情。在事关重大或选情胶着 等情况下, 选民通常有更高的投票意愿。此次大选是因 总统缺位而进行的提前选举,且进步派候选人支持率与 两位保守派主要候选人支持率之和差距不大, 因此受到 选民的高度关注。韩国中央选举管理委员会通过事前投 票、在外侨民邮递选票、将选举当日列为公休日等办法, 尽可能为选民投票提供便利。此次韩国大选登记选民超 过 4439 万人, 其中有 3524 万人参加投票, 投票率高 达 79.4%, 创下自 1997 年第 15 届总统选举(80.7%) 以来的最高纪录。高投票率从两个方面惠及李在明:一 是韩国选举投票长期存在老年人投票率高且主要支持保 守派候选人的现象,投票率的波动主要来源于中青年选 民。高投票率通常意味着中青年选民的投票率上升,这 更有利于进步派候选人。二是韩国选举存在明显的地域 性特征,岭南圈、湖南圈政治分野明显。在本次选举中, 光州市(83.9%)、全罗南道(83.6%)、全北特别自 治道(82.5%)等进步派集聚的湖南地区投票率最高, 这个地区的选民压倒性地支持李在明。世宗特别自治市 投票率为83.1%,首尔投票率为80.1%,均高于全国 平均水平。拥有1171.5万选民的京畿道,投票率为 79.4%,与全国水平持平。[3] 在上述投票率较高的地区, 李在明的支持率都高于主要对手。

韩国政局动荡中的政党政治新变化

韩国政局长期呈现进步与保守两大力量分野和对抗 的态势。在此轮政治动荡中,韩国政党政治出现一些新 变化。

第一,政治斗争日益激化,背离对话与合作精神。 2022年3月, 尹锡悦险胜李在明, 他上台后拒绝与在 国会占有优势地位的在野党进行沟通,并将涉司法纠纷 的李在明视为有罪之人。从就任总统到2024年4月 国会选举之前, 尹锡悦没有与李在明进行过一次真正的 对话,并在宣布戒严时把国会比作"犯罪分子的巢穴"。 与此相对应, 国会对尹锡悦提名和任命的官员发起多起 弹劾。尹锡悦政府的主要政策因在野党的反对而无法推 行。对于在野党强行通过的法案,总统则不断行使否决 权,与国会形成拉锯态势。尹锡悦曾寄希望通过2024 年国会选举改变"朝小野大"的不利局面,并迷信选前 片面的民意调查,在选举落败后拒绝承认选举结果,并 指称国会选举是"不正当选举"。2024年12月3日, 尹锡悦采取极端手段发布紧急戒严令,禁止国会和政党 活动, 甚至派军队封锁国会和中央选举管理委员会, 对 "瘫痪国政"的国会和选举管理委员会进行"反瘫痪"。

2025年7月14日,首尔,韩国国会女性家族委员会举行女性家族部长官候选人人事听证会,与会议员手持抗议牌表示对当前候选人的不满,要求其辞去现有职务。





国会则利用宪法赋予的权力,于 2024年12月14日对总统进行弹劾。宪法法院在2025年4月4日罢免尹锡悦,并在判决书中指出,总统与国会间的对立"难以归咎于单方责任,这是一个必须按照民主原则解决的政治问题"。^[4] 政党之间、国会与政府之间极端的政治斗争,背离对话与合作的基本精神,是韩国民主政治和政党政治不成熟的重要表现,也为未来更严重的政治清算埋下了伏笔。

第二,右翼保守政党出现极右化态势。尹锡悦发动 戒严,这一严重违法违宪的行为理应遭到全体国民的严 厉谴责。但是,为了抵制政权交替,长期持反共意识形 态,有明显亲美、亲日、反朝等倾向的韩国保守势力火 速集聚。国民力量党总统候选人金文洙, 与极端保守的 宗教界人十全光焄关系密切,后者甚至公开宣传金文洙 思想的一半是受其影响。改革新党候选人李俊锡不是聚 焦政策,而是主要通过攻击对手"亲中"、标榜自身反"女 权"等操纵舆论,加剧青年选民的性别歧视和对立。有 韩国学者指出,"他们不断炮制'亲朝''间谍''反国 家势力''共产分子''女权''亲中''残疾人组织'等 敌对标签,通过煽动仇恨壮大权力。这种手段与'12·3' 紧急戒严的暴力支配模式如出一辙、金文洙与李俊锡候 选人可谓尹锡悦政权的延续"。[5] 在这样一次审判戒严 势力的选举中, 作为保守势力的代表, 金文洙、李俊锡 二人共获得49.49%的选票,凸显了韩国右翼政党和社 会领域的极右化倾向。

值得注意的是,韩国右翼势力的极右化与美国政治极化有相似和联动之处,这也是全球各地不同程度的政治极化、保守化、民粹化、失智化等态势的重要体现。有研究显示,美国政治极化与 20 世纪 70 年代以来的收入不平等加剧、移民潮上升曲线高度吻合。共和党人持续向右转,逐渐远离能缓解收入不平等的再分配政策。不平等直接催生政治极化,而在极化影响下制定出的相关政策进一步加剧了社会的不平等。 [6] 近年来美国政治极化态势明显,保守派进一步向右翼极端主义靠拢,表现为民粹主义、民族主义、反建制、反全球化、反移民等倾向的强化。在韩国右翼势力反对弹劾尹锡悦和大选期间支持保守派候选人的集会上,支持者高举韩

美两国国旗,向美靠拢的倾向突出。与美国政客拒绝承认对自己不利的选举结果相似,尹锡悦及其追随势力认为 2024 年国会选举是不正当选举,甚至以极其荒谬和反智的话语造谣外国势力介入选举。2025 年 1 月 19 日,尹锡悦的支持者得知首尔西部地方法院签发逮捕令后,强行闯入法院,大肆打砸破坏。这一场景宛如 2021 年 1 月 6 日特朗普的支持者们破窗进入国会引发骚乱的情景重现。严重依赖 YouTube 极右博主信息的尹锡悦及其追随者,在大数据算法的"回音室效应"下陷入"信息茧房",其片面认知得到不断强化。从选举制度角度来看,党内总统候选人初选制度使韩美两国有强大基本盘的候选人更容易胜出,而相对理性、能吸引中间选民的候选人很难赢得初选。选举制度的弊端、右翼势力的裹挟、保守化的国际环境和社交媒体环境,加剧了韩国政治的极右化。

第三,主流左翼政党向"中道保守"的中右方向偏移。 1987年民主转型以来,韩国政治格局长期呈现左翼进步势力和右翼保守势力对垒态势。左翼势力执政的政府包括金大中政府、卢武铉政府、文在寅政府。右翼政府包括卢泰愚政府、金泳三政府、李明博政府、朴槿惠政府、尹锡悦政府。2024年国会选举后,共同民主党在国会占据过半数席位,传承进步政治的衣钵。2025年2月,时任共同民主党党首李在明表示,"民主党本就是重视

2025年7月5日,韩国首尔,韩国前总统尹锡悦出席内乱特检组 第二次传唤调查。



增长的中间保守政党","我们本来不是进步政党,进步政党的定位应该由正义党、民主劳动党等政党承担","我们并没有向右转,而是保持原位。我们属于中道保守,有必要重新构建进步阵营","国民力量党正逐渐变为极右翼保守甚至是接近犯罪的政党,希望其能够回归本位"。^[7] 此番言论涉及韩国国会第一大党的党派属性,引起各界热议。

在政治光谱中,政党属性首先是由自身政治主张的 基本属性决定的,也与其他政党的位置有关。在此次总 统选举过程中,与进步派传统上强调分配和公平等立场 不同,李在明更加关注经济增长。戒严风波和国际经济 形势变化等因素导致韩国经济增长率明显下滑或是致其 立场右移的首要原因,李在明本人的政治立场和经济主 张也与此紧密相关。在政党的位置方面,如果传统保守 政党放弃法治主义,走向拥护戒严势力的极端保守化, 那么传统进步政党一般会向"中道"和保守方向移动, 这既是争取中间选民和轻度保守选民支持的选举策略, 也是政党位置实情。

第四,地域主义相对弱化和年轻选民明显分化。根据以往总统选举结果,包括全罗南道、全北特别自治道和光州的湖南地区通常给予进步派候选人压倒性的支持,包括庆尚南道、庆尚北道、釜山、蔚山、大邱等在内的岭南地区通常主要把选票投给保守派候选人。在第21届总统大选中,进步派候选人李在明在湖南地区获得80%以上的支持率,这一比率符合惯例。但是,在保守派集聚的蔚山(42.5%)、釜山(40.1%)和庆尚南道(39.4%)等岭南地区^[8],李在明也得到了约四成的支持,这是非常罕见的情况。岭南地区保守政治倾向的弱化,或意味着该地区选民对戒严势力和对保守政党国民力量党的极度失望。

此次选举中,支持者的年龄和性别差异与传统相比出现新变化。根据韩国 KBS、MBC、SBS 电视台在选举当日对 80146 名受访者开展的出口民调,20—59 岁选民主要支持共同民主党候选人李在明,70 岁以上群体倾向支持国民力量党候选人金文洙。值得注意的是,20—29 岁的选民呈现出明显的性别差异。在这个选民群体中,37.2%的男性选民支持李俊锡,高于金

文洙(36.9%)和李在明(24.0%)。在20—29岁女性选民群体中,李在明、金文洙、李俊锡的支持率依次为58.1%、25.3%、10.3%。^[9] 老年选民偏向保守、青年及女性群体偏向进步是韩国政治选举的常态。但在此次选举中,年轻男性选民呈现出极为明显的保守倾向,这与近年来韩国社会"女权主义"和传统"男权主义"的对抗以及"外来移民侵占本国国民福利"等主张的盛行有关。不少青年男性选民认为李俊锡的"嫌女""反移民"等言论代表了其心声。

李在明政府政策前瞻

李在明曾提出十大竞选公约,重点是在国内政治方 面克服内乱,修改宪法,推行检察制度改革,恢复韩国 民主主义;在经济方面,扩大财政支出、改善民生、刺 激增长,建设世界经济强国;在外交安全方面,以实用 外交应对世界秩序变化,打造外交安全强国。宏大的施 政纲领,在多个维度上展现了李在明政府对韩国国家治 理的反思与重构,其核心政策主张不仅针对当下的发展 困境,更触及韩国国家政治经济结构的历史脉络与未来 走向。当前,韩国内政外交都面临拨乱反正、重整旗鼓 的任务。

第一,在国内政治方面,限制总统和检察机关权力,重塑宪政秩序。尹锡悦实施紧急戒严,凸显了韩国民主政治的脆弱性。韩国之所以盛行"帝王式总统""检察共和国"等概念,主要原因是在制度上缺乏对行政权力、司法权力的有效制约。李在明推动的政治改革,核心在于强化权力制衡机制,限制总统权力。若将韩国五年单任总统制改为四年可连任制,可强化民众对政府施政的中期评估,增强总统责任感。李在明政府拟推进的检察制度改革,也是要分散检察权力,避免调查权、起诉权等权力过度集中。这不仅是针对当前困境的简单回应,若能有效实施,将是韩国总统选举制度、检察制度等在民主转型后的又一次重大变革。

第二,在经济方面,重塑政企关系,培育经济增长 新动能,提振经济。受美国关税大棒冲击、国内政治不 确定性持续、内需复苏乏力等因素影响,2025年5月





李在明政府为提振经济推出的"惠民消费券"政策于2025年7月21日正式开放申请。图为7月6日,韩国首尔市民走进传统市场。

29日,韩国央行把今年韩国经济增长预期从2月的1.5%大幅下调至0.8%。[10] 在此背景下,培育经济增长新动能、振兴经济、改善民生成为李在明政府的核心任务。在市场经济国家,政府在经济发展中到底能发挥什么作用? 20世纪后半期的经济高速增长阶段,韩国政府曾扮演"发展型政权"的关键引领角色,[11] 通过政府主导、经济计划和制定产业、劳工政策等,推动国家主导的出口导向型工业化,使韩国在短时间内从贫困的农业国转变为新兴工业经济体,也形成了以财阀大企业为核心的经济发展模式和独特的政商合作关系。当前,韩国政府与企业的关系已经发生巨大变化,企业的地位明显上升,但是新的国际政治局势又需要政府发挥重要作用。

李在明将新政府定性为"务实的市场主义政府",称将建立一个支持和鼓励型的政府,而不是管控和干预型的政府。这种新定位,是韩国新政府对传统发展型国家模式的扬弃,其政策内核在于寻求国家与市场关系的再平衡,政府从直接干预者转向"赋能者"与"协调者"的新角色,重在营造公平竞争环境、提供战略引导和系统性支持,而非微观管控。"务实的市场主义政府"需要把私营大企业作为经济发展的基本依托,兼顾中小企业的发展诉求,以实现政府的产业政策和经济社会发展目标。从其竞选公约和上任以来的具体行动来看,李在明政府的经济政策具有鲜明的注重发展新产业的特征。新政府将人工智能(AI)、半导体、新能源、军工等

定位为核心增长引擎,将在人工智能领域投 资 100 万亿韩元(约合 5000 亿元人民币), 目标是使韩国跻身全球前三强,这体现了韩 国在国家主导下对关键前沿技术的战略性押 注。李在明在总统府设立"经济增长首席秘 书""人工智能首席秘书"等职位,在国家层 面对特定产业发展进行深度介入, 这是韩国 政府在高科技产业政策领域发挥作用的新尝 试。李在明上台后,各界对韩国经济预期积 极,股市在其上台后迎来较为明显的上涨行 情。韩国综合股价指数(KOSPI)从6月2 日大选前的 2698.97 点稳步上升至 7 月 18 日的3188.07点,累计涨幅达到18.1%, 较 2025 年 4 月尹锡悦被罢免后的最低点上 涨近 40%。涨势比较明显的产业主要是半导 体、军工、核电、能源等。

第三, 在外交安全方面, 以实用主义外 交打造外交安全强国。所谓实用主义外交, 就是聚焦韩国的国家利益,以此为出发点, 协调对外关系。由于朝鲜半岛处于南北对峙 和停战状态,韩国历任政府都把韩美同盟看 作韩国外交的基轴, 李在明政府也不例外。 客观而言,韩国的国防能力在过去70多年有 了很大提升, 但是, 韩国在安全战略方面仍 然保持对美国的高度依赖。韩国所谓"进步 政府"和"保守政府"在对美立场上的差异 在于"相对自主"还是"深度依赖"。当前, 特朗普政府在关税、防卫费分担、国防费占 国内生产总值的比例等方面对韩国不断施压。 李在明政府面临"同盟基轴"与"战略自主" 之间的张力, 尽管其重申韩美同盟的基轴地 位, 但在韩军战时作战指挥权收回、驻韩美 军防卫费分担、美韩贸易不平衡等具体议题 上需要进行艰难的博弈,以寻求相对"战略 自主"。

在韩日关系方面,李在明政府明显有别 于前任尹锡悦政府的亲日路线和文在寅时期



2025年6月17日,加拿大艾伯塔省卡纳纳斯基斯,七国集团峰会期间,加拿大总理卡尼会见韩国总统李在明。

的强硬姿态,致力于构建"成熟、稳定的韩日关系"。这 反映了新政府试图在历史问题与现实合作间寻求平衡。 同为美国亚太盟友的战略地位和深度交融的经济社会关 系,框定了韩日关系的基本结构。两国间在历史、领土、 经济竞争等方面的矛盾,也使双边关系表现出一定的脆 弱性和摇摆特征。

在对华关系方面,李在明政府相对务实,有别于强调意识形态和价值观外交的尹锡悦政府。从双边经济关系来看,中韩之间有紧密的经贸纽带,两国互为重要贸易伙伴。中国海关总署的数据显示,2024年中韩贸易额达3280.8亿美元。^[12] 中国是韩国的第一大贸易伙伴国,韩国是中国的第二大贸易伙伴国,经贸纽带是中韩关系的压舱石。但是,随着中韩经济关系中的竞争性上升,以及受经济安全化、"脱钩断链"等影响,中韩经贸关系面临复杂挑战。此外,中韩关系还受到国际体系的结构性约束。在美国对华遏压加剧的背景下,作为美国盟友,韩国在多大程度上追随美国的对华政策也是影响中韩关系的重要因素。从韩国国内局势来看,由于韩国政治社会严重撕裂,李在明政府要改善中韩关系所面临的内部阻力不容忽视,未来亟须夯实两国关系发展的民意基础。■

本文是国家社科基金后期资助项目"身份认同与增长分享:中国与发展中国家关系研究"(项目批准号:22FGJB001)和中国社会科学院学科建设"登峰战略"资助计划优势学科"中国周边研究"(编号:DF2023YS48)的阶段性成果

作者系中国社会科学院亚太与全球战略研究院研究员

[1] 塞缪尔·亨廷顿著, 刘军宁译:《第三波——20 世纪后期民主化浪潮》, 上海:三联书店, 1998 年版, 第 11-26 页。

[2]【韩】韩国盖洛普网站《盖洛普每日观点》第 624 号 (2025 年 6 月 第 1 周), 2025 年 6 月 5 日, https://www.gallup.co.kr/gallupdb/reportContent.asp?seqNo=1561。

[3] 韩国中央选举管理委员会网站选举统计系统: http://info.nec.go.kr/electioninfo/electionInfo report.xhtml。

[4]【韩】《总统(尹锡悦罢免)弹劾》,韩国宪法法院网站, 2025年4月4日,https://isearch.ccourt.go.kr/view.do。

[5]【韩】申晋旭:《韩国 6·3 大选,必须遏制极右与仇恨政治》,韩民族日报网站,2025年5月28日,https://www.hani.co.kr/arti/opinion/column/1199728.html。

[6] Nolan McCarty, Keith T. Poole, and Howard Rosenthal, *Polarized America: The Dance of Ideology and Unequal Riches*, Massachusetts: MIT Press, 2006, pp10-14.

[7]【韩】吴炫锡、姜宝贤、赵秀斌:《李在明提出"中间保守论"的真正原因》,韩国中央日报中文版网站,2025年2月20日,https://chinese.joins.com/news/articleView.html?idxno=118697。

[8] 同[3]。

[9]【韩】孙国熙:《李在明逆转首尔·忠清·江原…"保守" 票仓与60岁以上选民也现动摇》,《中央日报》网站,2025 年6月3日,https://www.joongang.co.kr/article/25341078。

[10]【韩】全寅庆:《韩央行下调 2025 年经济增长预期至 0.8%》, 韩联社网站, 2025 年 5 月 29 日, https://cn.yna.co.kr/view/ACK20250529001100881。

[11] Chalmers Johnson, MITI and the Japanese Miracle: The Growth of Industrial Policy, 1925-1975, California: Stanford University Press, 1982, p.8; Alice H. Amsden, Asia's Next Giant: South Korea and Late Industrialization, Oxford: Oxford University Press, 1989, pp.79-85; Byung-Nak Song, The Rise of the Korean Economy, Oxford: Oxford University Press, 2003, pp.155-173.

[12]《2024年12月进出口商品国别(地区)总值表(美元值)》,中华人民共和国海关总署网站,2025年1月18日,http://www.customs.gov.cn/customs/302249/zfxxgk/2799825/302274/302277/302276/6325065/index.html。